

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 564

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Sábado 8 de Noviembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.

ADM. NISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el culto de la Eucaristía se propague más y más en la cristiandad.

### Resolución apostólica

Acrudearse con frecuencia á la sagrada Mese.

## Diario religioso

**NOVIEMBRE**  
Sale el sol, 5'59. Se pone, 6'12.  
**9**  
**DOMINGO**  
Patrocinio Nuestra Señora de la Santa Cruz.  
Después del Rosario de la Santa Cruz.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

Termina la novena á las benditas almas en su propio altar, después del Rosario de la Santa Cruz.

#### SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

#### SANTIAGO

Misa conventual á las 9.

#### SAN ANTONIO

Dominica teresiana 7 y 1/2 misa de comunión. Tarde á las 4 exposición y ejercicios de costumbre.

#### DOLORES

Ultimo día de las Cuarenta Horas. 7 misa de exposición, 7 y 1/2 misa cantada. Tarde á las 5 meditación, Trisagio, sermón y después reserva.

#### SAN JUAN

Dominica de la Pía Unión del Sagrado Corazón de Jesús con exposición á las 4 de la tarde.

#### COLEGIO DE SAN JOSE

Fiesta de la instalación eucarística.

#### SAN BLAS

Termina la novena de Almas á las 5 y 1/2 tarde.

#### ROSARIO

Concluye la novena de Almas á las 5 y 1/2 tarde.

#### PURISIMA

Continúa la novena á San Antonio de Padua á expensas de un devoto á las 6 y 1/4 de la tarde.

Misa rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9 y 1/2, 11 y 12. — San Antonio. 7 y 1/2 y 8 y 1/2. — San Blas. 10 y 1/2 y 11 y 1/2. — Purísima. 6 y 7 y 1/2. — Santa Clara 7. — San Juan. 6 y 1/2 y 8. — San Francisco. 7. — San Pedro. 7. — Ferrerías. 7. — Gimnasio. 8. — Hospital. 7. — Rosario. 8 y 1/2.

#### Bosarios

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cruz á las 8 y 1/2.

### DE RE LITERARIA

## POR LA CLASE

Así son los cobardes fanfarrones, que se hacen en los puestos ventajosos. Más valentones, cuanto más medrosos.

Samaniego

Ahí me las den todas.

El de marras

Hablaba días pasados de los verrugones que le han salido á la cara, en forma de *periodistas*, á nuestra infortunada Tortosa; hablaba de esos escritorzuelos *per saltum* que escriben tan rematada é i famamente mal como aquellos compleros y charlatanes que Morafin nos hace gracia en su *Introducción á la "Derrota de los pedantes"*.

H'y abatiendo un poco el vuelo, porqu' aún hay más bajo en la clase de escritores desperdigados, voy á ocuparme en otro género de *periodistas* que abunda mucho por estos andurriales, y que si el diablo no tiene por donde desecharnos, en cambio, llevan en mi concepto gran ventaja á nuestras *eminencias* periodísticas, en que no escriben bien ni mal, porque no escriben, ni saben, ni lo intentan.

Pero con todo, *periodistas* son, y no así como así, sino *periodistas*, *conspicuos*, *periodistas* de primera fila; como que son directores, ni más ni menos.

#### Directores de paja.

El Director de *paja* es, un tipo singularísimo, digno de estudio y de mención especial.

No es malo, no es rufo, no es perverso. Es sencillamente un ente, un caso de irresponsabilidad literaria elevado por la truhanería periodística á la categoría de subsidio ó de paciente cirineo, dispuesto siempre, con resignación estúpida, á llevar á cuestras la cruz que merecieron ajenos pecados.

El Director de *paja* es, la carne de cañón en las batallas del periodismo; el presente que se ofrece en aras de la justicia para que el fiscal de S. M. hincue el diente en materia vil, cuando se escurre por la malla la codiciada presa, cantando una s' nata á la infamia libre y á la indemnidad del delito flagrante.

Si se quiere una definición más modernista, el Director de *paja* es la trampa que le reservan la mala fe y la cobardía á Montilla para cuando ponga en vigor la proyectada ley de difamación.

¡Leoncitos á mil le dirán al ministro nuestros *periodistas*; y en buena hora la hagan que ya saldrá á plaza quien, para dejar á salvo al difamador, se meta en el saco de Bertoldo en espera de una credencial de consumero más ó menos honesto.

Y así seguirán echandose las de valentones los que, cobardes y medrosos *per se*, son capaces *per accidens* de soltarle una desvergüenza al sol meridiano á mansalva y sobre seguro.

No tanto pensé, al emborronar estas cuartillas, en atizarle un palo al infeliz Director de *paja* cuanto en poner á la picota á los miserables explotadores que hacen de aquel una coraza para burlar los tiros, sino de la conciencia pública, de los artículos del Código penal.

A la conciencia pública no se la burla facilmente, porque siempre dispone del desprecio, en calidad de verdugo, para ah'rcar á los delincuentes de verdad, pero al Código se le da gato por liebre, se le dan cabezas de turco sobre las que caiga la tajante cuchilla de la justicia á despecho de la moral y de todos los Montillas habidos y por haber.

Del concepto que merece el periodista que se ampara de un editor, moral y materialmente irresponsable, para poder seguro de la impunidad, hacer mangas y capirutes de la honra del prójimo y tiznar reputaciones, no hay que hablar.

El que donde pone la pluma no pone la resolución de responder personalmente de lo escrito, debe desde luego ser tenido por hombre de dudosa moral y de espíritu fácil y abierto á las cobardes depravaciones de la villanía y del deshonor. Y quien de intento y á prevención se asegura á *prima fija* contra *accidentes* periodísticos, garantizando la irresponsabilidad, al hallar quien cargue con el mochuelo de los achuchones de la Curia, tiene bien ganada la patente que estiende Samaniego á los

que se hacen en los puestos ventajosos más ya entonces, cuanto más medrosos.

No valiera un comino como *Florete* sino aguzara la intención de estos escritos, que dedico á la prensa tortosina, y no dijese lisa y llanamente, sin reservas ni tapujos, á donde voy con estas originalísimas pláticas,

que á todos dedico y á ninguno.

para que cada cual, y á la medida de sus merecimientos, se aplique el cuento y saque la moraleja correspondiente.

No son en Tortosa puros entes de

razón los Directores de *paja*, ni por desgracia han sido en todo tiempo merelo lujo esos infelices mamarrachos, á punto que pudiera suponerse que, al emborronar estas cuartillas, escribo hipotéticamente y para matar el tiempo.

Tanto como matar, á fuer de *Florete*, no diré que no; porque lo que es mi buena ó mala intención de pinchar, y no en hueso, me la traigo, y al *sursum corda* le suelto una estocada á fondo como se ponga á tiro.

A quien hay que perdonar la vida es á los consabidos *Directores*, pues, no puede darse mayor desgracia ya que llevar la *paja* por apéndice; y pienso por otra parte que había de parecer mal el cebarse en esos infelices, por lo innoble y baja que resulta la tarea de alancear moros muertos.

A los otros es preciso apuntar, á esos valientes de pastaflora que han hecho del vocabulario de los barrios bajos un dócil instrumento de sus vengativos instintos, y del editor responsable el pararrayos contra la vindicta y la saludable sanción de las leyes de imprenta.

No nos parece que tenga redención posible la prensa periódica mientras la contumelia, la infamia, la detracción y la calumnia dispongan de un portillo abierto por donde escurrirse y huir el cuerpo, burlando así la acción pragmática de los tribunales, ya que no el salivazo de la conciencia pública, última instancia en donde se condena inapelablemente á los que escapan, por arte de trampolín, de la férula de la Themis oficial.

Ahí me las den todas, dirá el periodista de trascortina, señalando el piloso cogote de la reata literaria; pero en el pecado lleva la penitencia.

Porque ¿quién nos quita á los periodistas solventes el recurso de condenar al desprecio á quien así juega con la dignidad profesional?

Salivazos á ellos.

FLORETE.

Tortosa 8.

## NOCEDAL EN EL CONGRESO

### Sesión del día 4

El Sr. Nocedal: Señores Diputados: entre el exordio de mi discurso de ayer y el de hoy vais á advertir una incongruencia notoria. Era el exordio de un discurso, y voy á pronunciar otro. De ayer á hoy, ó por mejor decir, desde el momento que el señor presidente del Consejo de Ministros tuvo la bondad de contestar á unas palabras mías, ha sucedido algo, que al menos lince haría ver la conveniencia de variar el rumbo de la discusión.

Ya habría renunciado á hacer el

discurso que las circunstancias reclaman, porque no me siento con fuerzas para elevar mi palabra á la altura de las circunstancias; pero en la modesta forma de preguntas, más ó menos razonadas, había pensado llamar la atención de los señores diputados, del gobierno y de España, sobre asuntos que me parecen capitales y mucho más urgentes que la política menuda que aquí nos entretiene.

Empecé ayer á llamar la atención de la Cámara sobre las condiciones sanitarias en que vivimos, y era mi ánimo excitar á los médicos que aquí

se sientan, al Sr. Moliner, que tan penosas pruebas de patriotismo está dando sin poder nunca vencer la indisculpable apatía de los gobiernos; al Sr. Pulido, cuya inagotable fecundidad no debe limitarse á descubrir el espantoso cáncer que nos devora, porque tales diagnósticos no pueden hacerse sin extender al pie la receta ó prevenir la papeleta de defunción, al Sr. Cortezo, al Sr. Camisón, al señor Enriquez, á cuantos aquí tienen voz y voto, para que se unan á las demás eminencias médicas que por fortuna hay en España, y nos traigan remedios, por lo menos consuelo y esperanza, para mal tan horrendo. Y con este motivo pensaba haber recordado las deficiencias horribles que se ven en las Diputaciones y en los Ayuntamientos, que suelen tener completamente abandonado el interés general para dedicarse exclusivamente á sus intereses particulares. Yo pensaba haber recurrido al celo innegable de señor ministro de Gracia y Justicia, que hace poco, en un discurso lamentaba la degeneración de la raza, y quería contenerla poniendo médicos á la puerta del santuario de la familia, con que no conseguiría que la prole fuera más robusta, sino añadir la ilegitimidad y la corrupción moral á la degeneración material; y quería preguntarle si mejor que poner impedimentos y dificultades al Santo Sacramento del matrimonio, no sería excitar á sus compañeros de gobierno y moverlos á emplear los medios higiénicos de que otros pueblos se valen, y apresurarse á cerrar y perseguir esos espectáculos y centros de corrupción moral, intelectual y material que salen al paso de la juventud para avivar las pasiones, fomentar los vicios y matar sus almas y sus cuerpos. Yo quería hacer presente al señor ministro de la Gobernación que el caciquismo en las regiones y en los pueblos es ya tan insostenible, que no solamente se quejan de él los particulares, sino los mismos gobernadores se reúnen y claman al gobierno, se dirigen á los jefes de las minorías, demandan que se dignifique su cargo, que se les dé independencia suficiente para no estar sometidos al capricho del cacique, y esperando por momentos, si en algo no le dan gusto, á que el ministro de la Gobernación haga uso de las cartas firmadas y en blanco presentando su dimisión. Yo pensaba preguntar al señor ministro de la Guerra y al señor ministro de Marina si creen que España está completamente asegurada para el caso posible de una guerra general ó de un atropello particular; haber recordado al general Weyler la situación deplorable en que están los jefes y oficiales del ejército español, mal retribuidos, no bastante considerados, y además de eso, maltratados por el señor ministro de la Guerra, que los trae y los lleva con traiciones inútiles y disposiciones crueles que los pueden empujar y arrastrar á la usura y la desesperación. Pensaba haber pedido cuenta al señor ministro de Instrucción pública de las audacias liberales, de los atrevimientos democráticos, que así se llaman y eso son, señor presidente del Consejo, con que están destrozando la instrucción pública, hollando los derechos sacrosantos de los padres de familia y los de la Iglesia, y faltando á toda lógica y á toda consecuencia en quien se dice partidario de la libertad. Quería haberme adherido á las quejas de la agricultura que con tanta competencia y tan elocuentemente formuló el señor Prado y Palacio, y á los cargos formidables contra la administración de justicia que con tan copiosos datos ha hecho hoy el señor Llorens.

Pensaba hablaros del problema social y preguntaros si era hora de oír los clamores de la clase proletaria y satisfacer su necesidad, arrancándola á la seducción de una propaganda funesta y combatiendo y persiguiendo al socialismo. Pensaba, en una palabra, llamar vuestra atención de los mezquinos asuntos de política menuda, que sólo importan á los partidos y levantarla, ó procurarla, á las cuestiones que son de vida ó muerte para la patria.

Y no renuncio á plantear, por los medios que me concede el Reglamento, amplios debates sobre cada uno de esos puntos y sobre otros que, por no molestar ahora á la Cámara, no enumeraré; no renuncio, y lo haré en seguida, inmediatamente, en cuanto en ese banco haya un gobierno á quien dirigirse. Pero en estos momentos, después de lo que hemos visto en días pasados y acabamos de ver esta misma tarde, en el estado de excitación de la Cámara y de los ánimos hablaros de eso sería perder el tiempo; aunque Dios me concediese milagrosamente y de pronto la elocuencia de Cicerón y de Demóstenes juntas en una, es evidente que ni el gobierno me haría caso ni vosotros me prestaréis atención. Voy, por tanto, á aprovechar el uso en que estoy de la palabra para plantear reglamentariamente el debate que en vano quiere excusar el gobierno y con tanto empeño quieren promover las oposiciones; voy á hablar de lo único que vosotros queréis oír, que es de la crisis presente, y si acaso y á lo sumo, de la crisis pasada, como precedente y por lo que puede interesar para la solución de la crisis actual: debate de relativa importancia por el momento, porque, en fin, importante es saber si tenemos gobierno con quien discutir, si se va ó se queda el que tenemos ahí de cuerpo presente, y si estamos hablando con un gobierno ó con un difunto.

Señor presidente del Consejo de ministros: en mala hora para su señoría vino ayer al Congreso; en mala hora para su señoría se sentó en ese banco; en mala hora para su señoría se le ocurrió contestar á lo que yo había dicho. El señor presidente del Consejo de ministros, que tanto falta de aquí, dice y hace decir que las causas de su constante ausencia son su edad y sus achaques. Y no dudo yo de sus achaques ni de su edad; lo que me permite creer es que su señoría administra maravillosamente su edad y sus achaques. Porque da la casualidad de que cuando hay fiestas y juras y sucesos agradables, el señor Presidente del Consejo de ministros; con su edad y sus achaques, está bueno y se presenta hasta galardo y gentil de gala con uniforme. (Risas.) Pero en cuanto hay un debate que pueda mortificar á su señoría ó comprometer á gabinetes, su señoría se nos pone malo (Risas.) El señor presidente del Consejo de ministros es mejor administrador de su edad y de sus achaques que de los intereses públicos.

Pero ayer señor presidente del Consejo de ministros, era día de estar malo (Risas.) Su señoría cometió la torpeza de ponerse bueno y venir á dar el mal paso que todos vimos y oímos con estupefacción. Al empezar la sesión había un cadáver en ese banco (Señalando al del gobierno), el cadáver del ministro de Agricultura; y al sentarse el señor presidente del Consejo, quedó ahí en medio el cadáver ministerial del general Weyler, muerto y destrozado; no con mucha premeditación, pero sí con enseñamiento, por el señor presidente del Consejo de ministros

(Se continuará)

## INTENTONA

De "El Noticiero," de Barcelona copiamos lo siguiente:

"Ayer tuvo conocimiento la policía de que se tramaba un levantamiento carlista con el fin de realizar una jugada de Bolsa. Al menos se ha dicho.

Inmediatamente el señor gobernador civil y el jefe de vigilancia, señor Tressols, tomaron las disposiciones que creyeron oportunas al objeto de hacer abortar la algarada, y parece que lo han conseguido.

### El proyecto

Según informes que creemos autorizados, los autores del plan de alzamiento en armas y los comprometidos en el mismo trataban de realizarlo en este mes, y dentro de Barcelona.

También se asegura que intentaban dar un golpe de efecto asaltando uno de los centros oficiales más importantes de esta capital.

### Las detenciones

A la una de esta madrugada, hora en que ya el jefe de vigilancia señor Tressols y el inspector señor Iniguez habían practicado las pesquisas que juzgaron necesarias, se dispuso la detención de los supuestos autores del también supuesto sedicioso proyecto, y algunos agentes de policía que se hallaban descansando en sus domicilios, fueron avisados para que con toda urgencia se presentaran en el Gobierno civil á recibir órdenes.

Con todos los antecedentes que pudieron hallarse en un principio y ya el personal dispuesto, salió éste á verificar las detenciones.

A las siete de la mañana se habían ya éstas realizado; pero no todas, pues no se encontró á ninguno de los que se buscaban.

Los detenidos son: los dos hermanos, señores More; los señores Rovira y Boqué y D. Juan Planas

### Otra detención

Esta tarde, á última hora, un agente de tuvo á Felipe Centellas Vidal, que en la actualidad es mozo de cuerda y que formó parte del ejército del duque de Madrid durante la última guerra carlista.

Parece que este sugeto es el que condujo al sitio que se le indicó las armas para el supuesto alzamiento.

## EL COLMO

Ha empezado á publicarse en París un periódico que se titula "Diario de los Mendigos," se vende á 20 céntimos número y contiene indicaciones precisas y completas de los bautismos, casamientos y entierros del día de personas pudientes, así como los nombres y domicilios de las que celebran el santo ó cumpleaños.

Publica también anuncios de este tenor:

"Se necesita un ciego que sepa tocar la flauta con ternura. Hace falta un manco para pedir limosna en la puerta de un establecimiento."

Trae también relación de las personas que dan limosna y de las desgracias que más conmueven á cada una de ellas, etc.

## GENERAL LOCO

De Murcia envían despachos relativos á los accesos de enajenación mental que el general Tural ha sufrido.

Ayer, este militar penetró en la Catedral, pasó al coro, cuando en él se hallaba el Cabildo, y ocupó el sitio del arcipreste.

Salió de allí en seguida y tomó un coche; dirigiéndose al Gobierno civil.

En el Gobierno ordenó el arresto de un guardia, subió al despacho del gobernador y dijo que le esperaba el Rey, con quien iba á conferenciar para proclamar el estado democrático y la suspensión del clero.

Del Gobierno se dió aviso á la autoridad militar para que dispusiera lo conveniente en vista de la perturbación mental del militar á quien nos referimos.

## Consejo agrícola

La profundidad de las labores ejerce una capital influencia sobre la producción de muchas plantas.

Esta influencia se observa muy principalmente en el trigo, según demuestra la experiencia.

Dividido un predio en seis parcelas de 100 metros cuadrados cada una, que se labraron á una profundidad variable entre 10 centímetros á 1 metro, sembróse con iguales cantidades de trigo.

Después de la experiencia, vino en deducción de que el trigo sembrado en tierra mullida á 50 centímetros de profundidad ofrecía más copioso rendimiento, dando la cantidad más exigua la del terreno labrado á 1 metro.

Este resultado hace establecer al profesor R. Passetani, del Instituto Agrario del Scandirel, la siguiente conclusión:

Las labores relativamente profundas pueden aumentar de manera notable la producción del trigo; pero si la profundidad es mayor de modo que atraiga á la superficie la tierra virgen de las capas profundas, se corre el riesgo de alterar la superficie, perjudicándola durante varios años.

Una receta eficaz contra las úlceras de manzanos y perales, consiste en cubrirlos después de haberlos limpiado hasta la parte sana, con una pasta de arcilla amasada con ácido clorhídrico.

Empleando este procedimiento ensayando sencillamente el lavado con el ácido, tal como se encuentra en el comercio, de las úlceras después de haberlas limpiado hasta encontrar la parte sana, la curación fué perfecta con solo un lavado.

El ácido clorhídrico es fácil de encontrar y barato. Para emplearlo debemos servirnos de un pincel de pelo de caballo, brocha, etc., con el cual se extiende el ácido sobre la herida, el que destruye el hongo de ésta, sin perjudicar á la rama.

Deben quitarse todas las nudosidades producidas por la úlcera y dejar una superficie plana, pues así el ácido penetra mejor y la cicatrización se hace más rápidamente.

## NOTICIAS BREVES

Telegrafían de Madrid que ayer mañana se hallaba el coche del conde de Romanones á la puerta del ministerio de Instrucción Pública, estando á pie el cochero y el lacayo, cuando los caballos desbocados, emprendieron una carrera vertiginosa, haciendo chocar el coche con una columna de la calle de Alfonso XII.

El carruaje quedó destruido.

—Se dice, con carácter oficioso.

Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

que el Rey ha manifestado en Consejo que no se había defendido bien el general Weyler, y que este ministro dice que es cuestión del Gobierno, no suya exclusivamente.

Se insiste en que los señores Weyler, conde de Romanones y Suárez Inclán han dimitido, pero que el señor Sagasta hace esfuerzos para aplazar el planteamiento de la crisis.

Según noticias oficiales, á las cuatro de la tarde de ayer entró en capilla el reo de Lugo.

En Torimiy, Estado del Missisipi, fué quemado vivo un negro que asesinó á dos mujeres blancas.

El acto fué presenciado por 4.000 personas.

Han llegado á Madrid 30 representantes de Aragón y los obispos de Lérida y Barbastro para gestionar en favor de las obras del canal de Tamarite.

Se ha dado orden de que se castigue severamente á los periódicos que publiquen noticias ó relatos de lances de honor.

A consecuencia de las reclamaciones que el gobierno inglés ha dirigido al de China por el asesinato de un misionero, el emperador ha ordenado la decapitación de los altos funcionarios militares que no supieron evitar el atropello y el relevo de todos los funcionarios del Yamen.

Los señores Rusiñol y Domenech han visitado al Sr Moret para pedirle el indulto del bzkaitarra Sr. Arana, puesto que ha ofrecido publicar un Manifiesto en el que sostendrá ideas análogas á las de los regionalistas catalanes.

En Barcelona se han repartido unas hojas ya destinadas en las que los obreros metalúrgicos reproducen las quejas que motivaron la huelga general de principios de año.

La policía ha recogido varios ejemplares.

Dicen de Avila que en la sierra de Greda un vecino de Navarredonda que marchaba con dirección á este pueblo, á causa del intenso frío que sintió, perdió las fuerzas y cayó en el camino, donde quedó muerto.

Marconi realizará en breve, según dicen de París, nuevos experimentos de telegrafía sin hilos entre Inglaterra y Nueva Escocia.

CRÓNICA

En el Colegio de San José se celebra mañana el XXII aniversario de la instalación de la Reserva en la capilla del establecimiento.

Revestirá la fiesta la solemnidad acostumbrada de todos los años.

A este fin el Colegio ha quedado profusa y soberbiamente adornado con arcos de murta, banderolas, gallardetes y palmas.

Por la mañana: A las siete y media Misa de Comunión general. A las nueve y media, Misa solemne cantada por la capilla de música del Colegio, que interpretará la del maestro Giner. Después del Evangelio ocupará

la cátedra sagrada el Rdo Dr. don Froilán Beltrán, cura párroco de Alcanar. Terminada la misa, tendrá lugar la procesión con el Santísimo por la calle interior del edificio.

Por la tarde: A las tres y media, función solemne, consistente en Trisagio cantado y sermón á cargo del Rdo. D. Vicente Roca, cura económico de Roquetas.

Se ha iniciado el descenso de las aguas del Ebro, bajando más de un metro del nivel que alcanzó ayer.

Se halla enfermo de alguna gravedad el Rdo. Cura de Darnos D. Juan Bonfill. Según nos dicen en vista de su estado esta tarde debía verificarse consulta de médicos.

Suplicamos á nuestros lectores le tengan presente en sus oraciones para que Dios le conceda la salud si así importa á su bien espiritual.

La Alcaldía de Benisanet anuncia en el "Boletín Oficial," la su basta para el arriendo del servicio de la barca sobre el Ebro.

En el próximo lunes día diez se dará principio, en la iglesia de San Juan, el acostumbrado Triduo en obsequio á San Andrés Avelino; á las siete y media de la mañana, expuesto al Santísimo Sacramento, se cantará una misa solemne, practicándose acto seguido los ejercicios propios del día, la función terminará con el canto de los gozos y la reserva.

La Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús celebrará mañana, domingo, en la iglesia de San Antonio, sus ejercicios mensuales con misa de Comunión á las siete y media de la mañana, y función solemne á las cuatro de la tarde.

La Pía Unión del Sagrado Corazón de Jesús celebrará mañana, á las cuatro de la tarde en la iglesia de San Juan, sus funciones de Dominica con exposición del Santísimo Sacramento.

La Guardia civil de Mora de Ebro ha detenido á los mozos del pueblo de García Mariano Torné Mani y Pedro Rovi a Mañá, de 23 y 22 años, presuntos autores de los atropellos de que fueron objeto tres súbditos franceses que pasaron cantando por Molá, uno de los cuales falleció el día 5 de Octubre, en que ocurrieron los hechos.

En vista del excesivo número de alumnos, el ilustrado maestro del Colegio de primera enseñanza de San Luis Gonzaga, nuestro particular amigo don José Quart Andreu, ha trasladado las clases nocturnas de Teneorúa de libros, Aritmética mercantil, Caligrafía y Dictado, que daba en la calle Ancha número 16, al espacioso local en el que están instaladas las clases de primera enseñanza en el mencionado Colegio.

Felicitemos al citado profesor por la confianza cada día mayor que merece de las familias, á la que se hace acreedor por su celo é ilustración.

En el convento de Religiosas Mínimas de Mora de Ebro, vestirá mañana el santo hábito de novicia, la señorita doña Francisca Munté, natural de Tarragona.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Horta, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Parécenos oportuno reproducir las siguientes advertencias que leemos en un colega.

Recordamos á los reservistas que por todo este mes, deberán presentarse á pasar la revista anual propositos del correspondiente pase.

Según nuestros informes, faltan todavía pasar esta revista nada menos que de 6 á 7.000 hombres, sin pensar que terminado el plazo, nada difícil sería que se les aplicara el artículo 246 de la vigente ley de reclutamiento, obligándoles á ingresar en filas y enviarles á otra región, para servir de tres á seis meses, como castigo.

La ley está terminante, y lo advertimos para que los interesados no sufran tan gran perjuicio si al ministro de la Guerra se le ocurre hacer cumplir lo que la ley dispone.

En el establecimiento de Librería de Voltes, se ha puesto a la venta, el popular Almanaque Bailly Bailliere para el próximo año de 1903, ó sea Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica, al precio de 1'50 pesetas en rústica y 2 pesetas encartado.

Forma un elegante tomo en 12º de unas 500 páginas con más de tres millones de letras, mapas en dos colores, más de mil figuras y cubiertas imitación cuero.

También se vende el Almanaque de la Familia Cristiana que contiene infinidad de grabados intercalados en el texto, al precio de 3 reales ejemplar.

**Naranjos** Se reciben en cargos para los celebrados plantales de Alcanar. Venta en gran escala y al por menor.

Mezclilla

En los Estados Unidos ha comenzado la campaña electoral, y hay individuo que se ha gastado 10.000 libras en fuegos artificiales para quemarlos en las plazas, á fin de llamar la atención de las gentes para que oigan al candidato David, el cual toca el arpa en los intermedios.

No tenemos que envidiar á los yanquis ¡Yo lo pruebo! Si sus candidatos gastan diez mil libritas, en fuego, los de aquí también las gastan

en fuego que es más intenso, pues hay copas de aguardiente que abrasan el tragadero. Y si sus encasillados tocan el arpa, los nuestros tocan también el violón, que es mucho mayor instrumento.

Dos poetas de Pamplona dieron un drama á la escena, en que salía una hiena, dos camellos y una mona. Uno, al ver tales horrores, gritó por burlarse de ellos: — ¡que salgan esos camellos! y salieron los autores.

Un confesor á un gitano: — ¿Qué persona de la Santísima Trinidad le gusta á V. más? — Padre... yo... si su mercé no lo lleva á mal, prefiero la persona del palomo. — ¿Y por qué es esa preferencia? — Toma, porque á mi me ha gustado siempre mucho la carne de pluma.

TELEGRAMAS

Varias noticias

Madrid.—En la Coruña ha descarrilado un tren de mercancías, resultando muerto el conductor llamado Manuel Rodríguez y heridos graves varios empleados.

Con el descarrilamiento han quedado destruidos unos dos kilómetros de vía.

Las últimas noticias de Tánger dicen que la insurrección aumenta y el pretendiente avanza rápidamente.

Comunican del Ferrol que cerca de aquel puerto ha naufragado un bote ahogándose los tripulantes.

Han fondeado en el Ferrol el crucero inglés *Duque de Edimburgo* y el francés *Suchet*.

Se acentúan los rumores de crisis.

El señor Moret ha dicho que le ha sorprendido la forma de pedir el poder, empleada por el señor Silvela.

Dícese que el señor Sagasta planteará la cuestión de confianza al terminar el debate político.

Si continúa en el poder, una vez aprobados los pre-puestos y las fuerzas de mar y tierra cerrará las Cortes.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París  
Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Ange 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disipará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de ella la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras; pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen disminuir, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y sefeliendo, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande pesadez en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Pinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Docto. Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertir en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el agua de Mont-errat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monser.—Tortosa.

## INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

Se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100
Alfiler idem id.	25
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50
Anillo para señora ó s. florita, idem id.	25
Pendientes (par) para s. florita, idem id.	25
Idem para señora, idem id.	50
Idem para id. (brillantes gruesos).	100
Idem para niñas (verdadero regalo).	25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOYLES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTEHIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.— Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Mercado, Plaza Catedral

# DISPONIBLE